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一面鲜艳的五星红旗套在手臂上，被“冷锋”高高举起，护佑满车难民穿越交战区……结尾，中华人民共和国护照
旁，打出字幕——“中华人民共和国公民：当你在海外遭遇危险，不要放弃！请记住，在你身后，有一个强大的祖国！”

这一刻，观众激情燃至沸点。
电影《战狼2》成为中国电影史上首部突破40亿元票房的影片，上映20天后，票房仍在节节攀升，在海外也获广泛关

注。为什么是《战狼2》？票房新纪录背后，我们可以得到很多启示。

为什么是《战狼2》？
——中国电影票房新高的启示

7月27日，作为建军90周年献礼
片，《战狼 2》登陆国内各大院线。影
片以中国海外撤侨真实事件为背景，
讲述中国退伍军人冷锋在非洲战乱
地区不顾个人安危营救同胞和异国
难民的英雄故事。

上映以来，几乎场场爆满，凭借
良好口碑产生的“自来水效应”，《战
狼 2》接连打破国内多项电影票房纪
录。

“它符合、呼应了国势和民心，成
为中国崛起的时代隐喻，也是中国梦
的集体表达。”北京大学艺术学院副
院长陈旭光说。

“激动、鼓舞、欣慰，这是我的观
后感，这部电影把日益强大的祖国表

现出来！”从事服装贸易的山东人王
利正，经常往来于中非之间。“影片吸
引人的不仅仅是故事情节和动作特
技，更是汹涌的爱国情怀。”

影片在北美地区同步上映，也引
起世界主流媒体关注。一些西方媒
体评价，《战狼 2》虽然有与好莱坞动
作片相似的叙事框架，却显现出更加
鲜明的爱国情怀和国际视角。

中国英雄冷锋的身后，是中国政
府维护国家和公民海外利益的信心
和能力，是一个负责任大国守护世界
和平的承诺和履约。

影片导演兼主演吴京介绍，在美
国上映时，无论是在东部的华盛顿、
纽约，还是西部的洛杉矶、旧金山等

华人较多的地区，上座率都很高。“很
多华人观众热泪盈眶，有的还拿出手
机拍摄影片结尾出现的中国护照和
字幕。”

“越是身在海外，越能体会出爱
国的含义。这部电影极大激发了海
外华人华侨的民族自豪感。”居住在
美国加州的 28岁中国留学生孙雪京
说。还有观众在观后感中写道：“电
影带给我们的显然不只是激情和精
彩的体验，更有一种叫做家国情怀、
民族大义的东西，在发酵、在升腾、在
传递。”

“爱国主义深埋在中国人心中，
《战狼2》只是一个小小的火种。”吴京
这样看待影片的成功。

爱国情怀、民族大义在传递

功夫过硬、血脉贲张的打斗场
景，紧张激烈、惊险刺激的坦克大战
和空中救援……很多观众大呼“过
瘾”。

国内影评人将之视作中国电影
工业的重大进步，是新型“中国式大
片”。

宏大场面、逼真特效的背后，是
创作者、制作者的巨大心血。

电影开头，长达 160秒却一镜到
底的水下打斗，吴京不用替身亲自上
阵。“在水下的戏，好莱坞也能拍，但
是这种长时间的水下激烈打斗，没人

干过。”吴京说。
这 160秒，整整拍了半个月。每

天十多个小时的水中拍摄，吴京冒着
体力透支的危险，连续跳水 26次，险
些丧命。拍摄其他场次也没少受伤
流血。但他认为，这是动作演员的本
职工作。

首次挑战军事动作戏的“达康书
记”吴刚，已年过 50。为了让自己更
像一个军人，他主动要求参加军训，
光据枪就练了20多天。40摄氏度高
温中，他穿着厚重的工服，背着装备，
还在枪口挂上水壶，肩膀都肿了。

“一个真正的军人，从动作到拿
枪的手法，甚至是一个眼神都必须是
锋利坚韧的，这些东西都需要我提前
体验和学习。”拍摄中，吴刚一开始不
会拿枪，最后学会了可以熟练地单手
换弹夹。

吴京认为，当下中国电影人，应
该延续中国电影的“工匠精神”。

“坚持用本心讲好故事是拍好电
影的关键。持续产出高品质的电影，
离不开技术的支撑，也离不开对艺术
的追求。”中国艺术研究院学者孙佳
山说。

工匠精神锻造“中国大片”

电影被称作“铁盒子里的大
使”，代表民族与国家的面孔。这个
光影交织的世界，正是现实的真实
投射。

吴京说，他的创作灵感来自于
2011年的北非大撤侨，这是中国有史
以来最大的海外撤侨行动。在这样
的大背景下，中国英雄为了同胞、侨
胞的安危，义无反顾，走进异域动荡
与暴乱、硝烟与战火中。

“海外撤侨，曾经在现实中感动
了中华儿女，今天在荧屏上依然引发

观影热潮，说明身处这样一个伟大的
时代，我们不缺乏精彩的故事，缺乏
的是精彩的讲述。”孙佳山说。

在黎巴嫩、马里、南苏丹，中
国维和军人以热血和生命，履行对
世界的诺言；在亚丁湾、索马里海
域，中国海军成为各国商船的保护
伞、国际航道的守护神；在东非艾
滋病重灾区、西非埃博拉疫区，中
国援外医疗队救死扶伤……吴京告
诉记者，电影中的大部分情节都能
在现实中找到原型，“冷锋”是现实

中无数中国英雄的集合与代表。
中国英雄的魅力，正是中国核

心价值观的感召力。
当全球大银幕上出现了有血有

肉、为世界和平守候的中国英雄
时，我们找回了一种自信；当“冷
锋”在非洲自豪地喊出“我是中国
人”，五星红旗成为走向安全的通行
证，我们感受到一种自信；当用光
影搭建起中国与世界对话的桥梁，
中国故事开始走向世界时，我们坚
定了一种自信。

伟大时代呼唤精彩讲述

《战狼2》票房破40亿元当天，导演兼主演吴京出席了北
京的一场特别放映会。向观众滔滔不绝演讲一个小时后，他
走下讲台，面露疲倦，甚至神情恍惚；但坐在灯光下，重新化
好妆面对新华社记者，他立刻又激情澎湃，满血复活，一如电
影中打不倒的冷锋。

“我不过是拿了一根火柴，用一个小火星把大家的爱国
情绪点燃了。”吴京反复说，《战狼2》的票房不是他个人的成
绩，是观众爱国情绪的一次爆发。

专访吴京：
我只是点燃了一根火柴

对于出身演员的吴京来说，《战狼》系列并不是他第一次
做导演，却是他本色呈现的一次挣脱。

自 1995年出道，拍过《太极宗师》《小李飞刀》等名剧，吴
京本人却一直不温不火。2003年，他前往香港发展，拜访了
几乎所有电影公司，但一年之内没有获得任何角色，直到叶
伟信执导的《杀破狼》，他在其中饰演反派杀手。

“叫做‘特别客串明星’，只有一句对白、两场打戏。”吴京
说，此后他片约逐渐增多，做了男主角，也提名了金马奖，甚
至推出了电影导演处女作《狼牙》，但他仍然觉得差了点什
么。那时，东亚娱乐圈仍然吹着一股“中性美”的流行风，作
为艺人的吴京，也要被经纪公司包装成“婉约、俊秀”的形
象。“我受不了那种表面的虚无和喧嚣，我想找一个适合自己
的路线。”他说。

拍完《狼牙》，正赶上汶川地震，吴京带人去了灾区。“我
看到的是一群年轻人，跟那些涂脂抹粉的年轻人不同的是，
他们穿的是破旧军装，胡子没刮，脏兮兮的，头发都乍着，啃
着干方便面，喝着矿泉水，睡在马路边，头枕着马路牙子……
但他们曾用身体当桥板，让老百姓从身上爬过去。”

“这才叫爷们儿，这才是真正的男人！”吴京反复强调，他
并不排斥所谓“中性美”，但银幕形象应该是百花齐放的，阳
刚之气不可少，所以他决定拍军人题材作品。

经过多年酝酿，2015年，吴京自导自演的《战狼》上映，业
内预估最高票房 8000 万元，最终以 5 亿余元成为当年票房

“黑马”，也被誉为近年来主旋律电影的市场“突围”之作。两
年后，《战狼2》如期上映，创造了票房神话。

“我是用炮灰的心态杀出了一条血路。”对于《战狼》系列
的成功，吴京说，“我觉得我是为社会风气做了点贡献。我撕
开了一个口子，现在的男演员们已经往硬汉、阳刚上靠了。”

“用炮灰心态杀出一条血路”

《战狼 2》中，有很多高难度场面被业内人士和资深影迷
津津乐道，比如开头长达160秒却一镜到底的水下打斗，比如
结尾又撞又翻又漂移的坦克大战，在中国电影史上都具有开
创性意义。

但吴京说，作为导演，他最满意的是全片最后一个镜头：
右侧是中华人民共和国护照，左侧渐渐打出一句话：“中华人
民共和国公民：当你在海外遭遇危险，不要放弃！请记住，在
你身后，有一个强大的祖国！”

“《战狼》中那段‘犯我中华者，虽远必诛’的台词，我写了
半年；但《战狼 2》中的这段话我只写了 5分钟。”吴京说，这 5
分钟，在他心里埋了30年。

1986年，吴京第一次出国，作为武术运动员参与国际文
化交流，但拿着中国护照办理签证时遭到层层盘问，“那时候
真的觉得心里很不舒服，就希望国家赶紧强大起来。”

《战狼 2》中，中国公民身份被多次强调：一本中国护照，
就是一张通往安全区的通行证；由于直升机载客量的限制，
起初只有中国公民才能搭乘；美国医生自豪宣称已通知美国
使馆，但冷锋反问她为何还未得救……

吴京说，影片故事虽是虚构，但都有现实依据：近十年
来，中国政府成功进行了所罗门群岛、东帝汶、黎巴嫩、乍得、
泰国、海地、也门、埃及、利比亚等多地的撤侨行动，保护了公
民的生命财产安全。让吴京感慨的是，不久前在外地宣传此
片时，有几名观众哭着跑上台，说他们就有在祖国成功撤侨
行动中获救的亲身经历，看到最后护照的镜头时泪流不止。

“每一个中国人，都希望世界上任何一个角落能够听到
中国的声音。”吴京说，“《战狼 2》有今天的票房，这不是我个
人的艺术成就，是观众和我一起创造了历史——观众心里这
把干柴已经晒得透透的了，只不过我点了一根火柴，把观众
点燃了。这是中国人爱国情绪的一个爆发。”

“观众和我一起创造了历史”

《战狼2》主要讲述一名中国前特种兵孤胆深入非洲战乱
地区营救同胞和当地难民的故事，有着好莱坞大片式的情节
结构、惊险场面、紧张节奏，也有着好莱坞式的“不死英雄”。

吴京没想到的是，这让不少观众质疑他的“常识”：冷锋
为什么不换弹夹，为什么中枪后还能长时间奔跑战斗，为什
么始终打不死……

“好莱坞电影里，一个美国人干一个师不死；我一个中国
人，起码还是全国武术冠军吧，也在特种部队训了那么长时
间吧，怎么干几个雇佣兵就得死？”

“历次的战争，中国军人会不会死？会死，但是死了一个
倒一个，倒了一个再上一个，中国军人不是打不死，中国军人
是打不倒、打不败！”

吴京说，他正是借用好莱坞电影中常见的“英雄不死”手
法弘扬中国军人的精神。

1994年中国开放电影市场以来，好莱坞电影一直是中国
电影人的竞争对手和学习榜样。在吴京看来，“中学为体、西
学为用”是对待好莱坞的正确态度。有美国媒体评价《战狼
2》与好莱坞大片高度相似。吴京介绍，剧组聘请了《加勒比
海盗》的水下摄影团队、《美国队长3》和《湄公河行动》的两支
动作团队，还请到了好莱坞作曲家的声效团队。

吴京说，虽然近年来我国电影产业发展迅速，但从电影
工业水平上说仍和好莱坞有很大差距，从策划、编剧，到拍
摄、制作，好莱坞电影生产中的程序化、专业化、标准化程度，
都值得中国同行学习。当然，硬币也有另一面。吴京说，如
果完全按照好莱坞的行业规范，水下打斗的长镜头和坦克大
战的惊险场面都难以拍摄完成。“我们还没有形成成熟的电
影工业体系，尤其这种战争类型片，真的落后于人家。我们
是拿热情、拿热血、拿命去拼。”（本版稿件据新华社）

“中体西用”讲好中国故事


